



Mensaje pronunciado con ocasión del Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo

Ginebra, 9 de agosto de 2023

**Daren Tang, director general
Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI)**

Con profundo reconocimiento y respeto, la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI) participa hoy en la celebración del Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo.

El tema de este año es: «Juventud Indígena como agentes de cambio para la libre determinación».

Las juventudes indígenas desempeñan un papel vital en la preservación y transmisión de la identidad viva y el patrimonio cultural de sus comunidades. Al mismo tiempo, al valerse de nuevas ideas y perspectivas, las juventudes indígenas aportan una nueva visión a las prácticas y actividades de sus comunidades, presentando nuevas formas de dar a conocer al mundo su patrimonio singular.

La OMPI apoya a los pueblos indígenas para que hagan un uso estratégico y eficaz de la propiedad intelectual con el fin de apoyar a sus empresas comunitarias basadas en la tradición. Por ejemplo, mediante nuestro [Programa de formación, mentoría y establecimiento de contactos en materia de propiedad intelectual para empresarias indígenas](#).

La participación de jóvenes mujeres indígenas en el Programa es significativa: más del 20% de las beneficiarias tenían menos de 30 años en el momento de la selección. Entre ellas esta Wakangay Santi, una mujer de 19 años de la comunidad indígena Kichshuar Amazanga del Ecuador. [La experiencia de Wakangay](#) como integrante de una empresa comunitaria, así como las competencias prácticas respecto de la propiedad intelectual, que profundizó en una de las ediciones regionales del Programa, son un ejemplo inspirador de cómo, al apoyar a la juventud en el camino hacia el éxito, apoyamos a comunidades enteras en ese camino.

También nos acercamos directamente a la juventud indígena, por ejemplo, mediante el [Premio de fotografía de la OMPI para jóvenes de pueblos indígenas y comunidades locales](#). El año pasado, se presentaron más de 250 trabajos al concurso, que sensibilizó a la juventud participante acerca de cómo el derecho de autor puede proteger su creatividad. También organizamos exposiciones de las 30 fotos finalistas, así como un programa de formación modulable sobre fotografía y derecho de autor. Me complace informar que, para la edición de este año, cuyo tema es *Vestimos nuestra cultura para contar nuestras historias*, ya se recibieron cerca de 300 obras; la lista de finalistas se anunciará en otoño.

/...

Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo, Ginebra, 9 de agosto de 2023
Daren Tang, director general

Como parte de nuestro paquete de medidas de la OMPI en respuesta a la COVID-19, en las Asambleas de la OMPI del mes pasado, presentamos, con el Gobierno del Perú, "[Uchi CreActive](#)", un nuevo proyecto relacionado con la propiedad intelectual que prestará apoyo a los niños y niñas de la Comunidad Awajun de Urakua (Perú).

Además de dar apoyo a la juventud indígena mediante proyectos modulables y que tengan incidencia a escala nacional, los frutos de la labor normativa de la OMPI mediante el [Comité Intergubernamental sobre Propiedad Intelectual y Recursos Genéticos, Conocimientos Tradicionales y Folclore \(el CIG\)](#) prometen aportar mejores resultados para los Pueblos Indígenas, entre las distintas generaciones y en todo el mundo.

Acogemos con satisfacción la decisión de los Estados miembros de renovar el mandato del CIG para el próximo bienio, así como la decisión histórica alcanzada el año pasado de convocar una [Conferencia Diplomática sobre PI, recursos genéticos y conocimientos tradicionales asociados](#).

Un resultado satisfactorio en la Conferencia Diplomática, con el apoyo de todos los Estados miembros, demostrará no solo el poder del multilateralismo, sino también que el marco mundial de PI puede evolucionar para ser más integrador. Estamos trabajando con ahínco para apoyar a todos los Estados miembros en la labor preparatoria de la Conferencia Diplomática del próximo año.

Dada la naturaleza de este trabajo, es importante que los Pueblos Indígenas participen amplia y eficazmente en esos debates, así como en la labor del CIG. Con este propósito, hemos creado el [Fondo de Contribuciones Voluntarias](#) de la OMPI, que recientemente ha recibido nuevas aportaciones de Alemania, Australia, y México. Acogemos con gran satisfacción esas donaciones y alentamos a otros a hacer lo mismo.

En este Día Internacional de los Pueblos Indígenas del Mundo, reafirmamos con orgullo nuestro empeño por establecer un ecosistema de propiedad intelectual equilibrado y eficaz que beneficie a todas las personas en todas partes. La labor de la OMPI en apoyo de los Pueblos Indígenas forma parte de esa misión y seguiremos estableciendo plataformas en las que la juventud indígena pueda destacar sus ideas y la sabiduría de sus comunidades de manera estratégica y respetuosa.

[Fin del mensaje]